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热爱、坚守、专业 他们无愧为导游中坚
□ 本报记者 张 宇 唐伯侬 徐 晓

山西选手王海涛：

今 年 以 来 ，山 西 旅 游 市 场 恢 复 迅 速 ，我

一 直 处 于 比 较 忙 碌 的 状 态 。 随 着 文 旅 融 合

进一步深入，尤其是一些大型文化类节目的

播出，比如说《上新了·故宫》《国家宝藏》等，

吸 引 越 来 越 多 年 轻 人 到 山 西 旅 游 。 其 中 有

一 个 非 常 明 显 的 变 化 ，年 轻 游 客 比 例 增 加 。

来了这里，他们必看古建筑和壁画。

为 了 满 足 年 轻 游 客 的 需 求 ，我 在 导 游 讲

解方面进行了系统而深入的学习。比如，跟

着纪录片或者专业网站，学习有关古建筑及

壁 画 的 专 业 知 识 。 与 时 俱 进 的 还 有 服 务 方

面，我所在的团队一直在尝试将航空公司的

服务模式嫁接到旅游大巴上，让游客有宾至

如归的体验。

前 不 久 最 重 要 的 一 项 工 作 ，就 是 参 加 第

五届全国导游大赛。备赛过程中，我最大的

体 会 是 一 定 要 心 静 、节 奏 不 能 乱 ，要 讲 究 劳

逸 结 合 ，学 会 在 有 限 的 时 间 内 更 高 效 地 学

习 。 遇 到 不 会 的 知 识 ，可 以 进 行 拆 分 ，做 好

学习计划，一点一点地完成。

西藏选手格桑央金：

从 1 月 开 始 ，我 的 工 作 就 排 得 比 较 满 了 。

今 年 ，西 藏 旅 游 恢 复 得 比 较 快 ，从 3 月 桃 花 季

开始就迎来了旺季。平时我带长线团，通常一

个 月 两 个 团 ，每 次 行 程 9 天 左 右 。 其 余 时 间 我

在景区讲解，平均一周 3 天。

我 主 要 带 的 是 入 藏 高 标 团 。 我 发 现 游 客

对 导 游 的 要 求 更 高 了 ，希 望 导 游 能 够 更 全 能

一 些 ，帮 助 他 们 规 划 行 程 ，提 供 深 度 旅 游 攻

略 ，准 确 地 安 排 线 路 。 导 游 承 担 着“ 百 科 全

书 ”的 角 色 。 很 多 游 客 选 择 自 助 游 、自 驾 游 行

程 。 他 们 在 聘 请 导 游 服 务 时 ，并 不 是 全 程 都

需 要 导 游 陪 同 ，而 是 需 要 导 游 提 供 全 面 精 准

的 旅 行 指 导 。

通常 ，我会通过从各个平台上获取相关信

息 、向 资 深 导 游 咨 询 请 教 等 方 式 ，力 求 更 加 全

面 地 了 解 游 客 需 求 。 接 团 前 ，提 前 与 游 客 沟

通，了解他们想看什么、想玩什么，更侧重于自

然方面还是人文方面。然后，再按照客人的需

求 设 计 、调 整 路 线 ，提 前 了 解 景 点 周 边 的 住 宿

标准、道路状况、安全情况等。

浙江选手戴琛：

疫情发生至今 ，我一直在一线带团。疫情

发 生 之 前 主 要 带 华 东 线 ，疫 情 发 生 之 后 ，我 转

到了现在这家旅行社，主要带各企业工会的职

工疗休养团队，工作节奏还是很紧张的。从我

带的团队看，职工疗休养这个群体的旅游需求

出 现 了 不 小 的 变 化 ，比 如 ，更 偏 向 于 深 度 的 研

学 旅 行 、团 建 等 主 题 ，而 且 定 制 旅 行 更 加 流

行 。 这 几 年 ，宋 韵 文 化 主 题 的 线 路 比 较 热 门 ，

我们也会围绕这一主题进行深度讲解。

杭州是电商之城 ，我们在团队服务中融入

了 很 多 高 科 技 元 素 ，丰 富 游 客 的 体 验 度 。 比

如 ，带 团 过 程 中 应 用 无 人 机 ，遇 到 一 些 道 路 状

况不好的情况或者无法到达的景区，我们就会

通过无人机向游客呈现，让游客领略不同角度

的 风 景 。 除 此 之 外 ，我 还 一 直 坚 持 学 习 ，并 且

参加了很多类型的比赛。近两三年，我参加了

线 路 设 计 大 赛 、公 益 讲 解 大 赛 、非 遗 宣 传 大 赛

等 ，一 方 面 通 过 这 些 大 赛 让 自 己 得 到 历 练 ，精

进业务；另一方面是提升除讲解之外其他方面

的能力，得以全面发展。

山东选手胡圣才：

今年以来，我在完成政务接待和导游讲

解工作的同时，还做了一些新媒体营销方面

的 工 作 。 有 时 候 也 会 参 与 日 照 的 导 游 义 务

讲解活动。

这 段 时 间 团 队 客 人 需 求 的 变 化 还 是 非

常 明 显 的 。 日 照 是 一 个 以 海 为 主 要 景 观 的

旅 游 城 市 ，以 前 带 团 ，游 客 行 程 大 多 走 马 观

花 ，咨 询 的 问 题 也 多 为 哪 赶 海 更 好 玩 、哪 有

好 吃 的 、在 哪 拍 照 更 好 看 。 现 在 ，游 客 除 了

咨 询 这 些 基 本 的 信 息 之 外 ，还 会 要 求 我 们

多 讲 讲 日 照 的 民 风 民 俗 ，询 问 在 哪 才 能 体

验 原 汁 原 味 的 日 照 本 地 生 活 。 与 疫 情 发 生

之 前 相 比 ，游 客 更 加 追 求 文 化 方 面 的 深 度

体 验 。

去年，我加入新单位。根据游客在出游

中的一些新需求，我们对行程进行了更多调

整 ，注 意 文 化 和 旅 游 的 深 度 融 合 ，注 意 自 然

景 观 和 博 物 馆 等 文 博 场 馆 的 合 理 安 排 。 在

讲 解 上 ，重 新 梳 理 了 导 游 词 ，对 讲 解 方 式 也

进行了优化。

河北选手胡雅飞：

我 主 要 从 事 地 接 服 务 ，接 待 政 务 团 、商

务团、亲子团等。

从 我 的 带 团 体 会 看 ，客 户 的 出 游 需 求 和

方式发生了一些变化。客人出游更喜欢小包

团、半自助游或是自助游，更倾向于深度游。

游客对旅游目的地人文历史和风土人情的需

求越来越迫切，更喜欢为知识买单。这就需

要导游提高自身业务能力和知识储备。

近 一 年 来 ，我 坚 持 学 习 ，不 断 挖 掘 保 定

的历史文化内涵，比如我到定瓷工厂体验拉

坯 、刻 花 、上 釉 等 陶 瓷 制 作 过 程 。 我 尝 试 通

过 自 媒 体 展 示 自 己 ，充 实 曲 艺 方 面 的 技 能 。

在真实准确的基础上自创导游词，努力把每

个景点的亮点讲出来，形成自己的特色。

每 位 导 游 都 渴 望 登 上 第 五 届 全 国 导 游

大 赛 的 舞 台 ，幸 运 的 是 我 做 到 了 。 备 赛 时 ，

我主要从知识储备、讲解服务、表演能力、抗

压水平等方面强化提升自己。那段时间，每

天 都 在 背 知 识 点 和 刷 题 。 因 为 知 识 储 备 的

考核，没有捷径可走。

问题一 旅游市场复苏了，游客需求改变了，赛前这一年您在忙什么？

浙江选手戴琛：

参 加 这 次 比 赛 ，收 获 还 是 比 较 大 的 。 首

先是心态方面，参赛坚定了自己的信心，未来

在导游这条道路上会走得更稳；其次，临场反

应和带团技巧有所提高，通过备赛，在文化积

累方面有所收获；最后，认识了一群优秀的伙

伴。我们相互交流，相互帮助、相互学习。整

个比赛过程，给我的感觉不是剑拔弩张的比

赛，而是亲切友好地交流学习，氛围很好。

总 结 参 赛 经 验 ，我 觉 得 是 全 情 投 入 。 当

我全情投入，比赛就成为一次交流。比如决

赛 中 十 进 五 环 节 的 两 两 PK，刚 开 始 的 时 候

我 是 很 紧 张 的 ，因 为 我 不 知 道 对 方 会 说 什

么、我是否能很好地应对。但当真正走上舞

台 ，把 所 有 注 意 力 放 在 认 真 聆 听 对 方 的 讲

解 ，努 力 把 他 抛 过 来 的 问 题 衔 接 下 去 时 ，一

切都很顺畅。虽然最后以一分之差败北，也

许看来是遗憾，但我却觉得能与强者同台很

荣 幸 。 与 强 者 同 台 ，才 能 激 发 你 的 潜 力 ，越

战越勇。就像评委老师所说的，在相辅相成

的过程当中，我们都有收获。

上海选手师文：

作为一名从业多年的老导游，参加此次大

赛 ，让 我 对 这 个 行 业 有 了 新 的 认 知 和 感 悟 ，也

有了更多信心。

谈到收获，一是得到了一次难得的锻炼机

会。比赛要求参与者在高强度之下，仍然保持

精 神 高 度 集 中 ，重 视 每 一 个 细 节 ，这 对 我 来 说

是一次很好的经历。

二是结识了一群志同道合的伙伴。大家从

对手变成朋友甚至是挚友。这其中有很多让我

感动的事情，有的导游虽然遗憾地止步十强，但

他们却把自己准备的内容无私地分享出来。

三 是 开 阔 了 眼 界 。 在 全 国 导 游 大 赛 这 个

平 台 上 ，我 们 不 但 认 识 了 来 自 全 国 各 地 的 同

行，也知道了更多的景区景点。

谈 到 参 赛 经 验 ，有 一 点 很 重 要 ，就 是 要 保

持 服 务 意 识 和 谦 虚 的 态 度 。 服 务 是 一 切 的 基

石 ，然 后 才 是 好 的 语 言 功 底 和 知 识 积 累 。 同

时 ，以 诚 待 人 也 是 必 不 可 少 的 。 此 外 ，在 比 赛

时 不 要 考 虑 太 多 得 失 ，做 好 当 下 ，要 学 会 享 受

过程。

山东选手胡圣才：

参加这次全国导游大赛，我的收获还是挺

大 的 。 个 人 成 长 方 面 ，我 的 讲 解 风 格 有 了 变

化 。 山 东 有 两 张 名 片 ，一 张 是 泰 山 ，另 一 张 是

儒家文化。参赛过程中，我要求自己要体现泰

山的“稳”及儒家文化的“厚重”。整个赛程，稳

重 的 讲 解 风 格 已 经 内 化 成 了 我 的 工 作 风 格 。

知识储备也更加丰富。在事业发展上，感觉责

任 更 重 了 。 我 所 在 的 企 业 是 一 家 综 合 性 的 旅

游 企 业 ，目 前 正 在 筹 建 导 游 接 待 中 心 ，我 也 希

望能够承担传帮带的责任。通过这场比赛，我

结识了一群志同道合的小伙伴。“三人行，必有

我师焉”，我从他们身上学到了很多。

全 国 导 游 大 赛 考 察 导 游 的 综 合 能 力 及 实

际 工 作 能 力 。 我 的 感 受 是 ，一 是 要 谨 记 自 己

的 职 业 定 位 ，我 们 是 游 客 行 程 中 的 服 务 者 ；二

是 要 做 真 实 的 自 己 ，在 舞 台 上 讲 解 ，不 要 有 太

强 烈 的 舞 台 感 和 表 演 痕 迹 ，选 手 只 要 展 现 自

然 的 工 作 状 态 就 行 ；三 是 要 注 意 知 识 问 答 环

节 的 准 备 ，仔 细 看 大 纲 ，方 方 面 面 都 要 看 到 ，

不 要 嫌 麻 烦 。

天津选手徐亮：

参 加 此 次 大 赛 ，见 到 了 全 国 各 地 的 行 业

精 英 ，我 很 开 心 ，跟 自 己 同 频 共 振 的 人 在 一

起，感觉心里有一种能量在涌动。全国导游

大赛选拔了一批优秀的一线导游员，为行业

树立了标杆，告诉大家导游事业需要什么样

的人才，这些人才需要具备哪些方面的能力。

此 次 大 赛 增 加 了 视 频 拍 摄 、剪 辑 环 节 ，

这 是 我 之 前 没 有 涉 及 的 。 这 次 的“ 强 化 训

练 ”让 我 增 加 了 新 的 技 能 ，希 望 未 来 可 以 进

一 步 提 升 各 方 面 的 能 力 ，变 成 更 全 能 、更 优

秀的导游。

大 赛 采 用 直 播 的 方 式 ，这 对 选 手 来 说 ，

既是机遇也是挑战。作为导游，在面对压力

的 情 况 下 ，一 定 要 调 整 好 状 态 ，保 持 平 稳 的

心态，不被外部因素干扰。大赛十分注重弘

扬中华优秀传统文化，这也是导游同行需要

努 力 的 方 向 ，讲 好 中 国 故 事 ，把 每 个 地 方 的

优秀文化传承下去、传播出去。

大 赛 鞭 策 我 继 续 学 习 。 导 游 这 份 职 业

推动我们主动学习，不断获取新知识。

河北选手胡雅飞：

如今比赛已经结束，回想起来，赛场上我

把最好的自己展示出来了，身心得到了历练，

自信心也得到增强。通过复习备考和评委专

家 的 点 评 辅 导 ，我 的 专 业 知 识 更 加 丰 富 、扎

实，对中华优秀传统文化和各地风土人情等

有了更系统深入的了解，带团规范性方面得

到增强，同时，法治观念也得到强化，在后续

带团中，如果遇到纠纷，可以从容应对。

通 过 比 赛 ，我 还 收 获 了 友 谊 。 一 同 参

加 比 赛 的 60 多 位 选 手 ，都 是 来 自 全 国 各 地

的 优 秀 导 游 。 赛 场 上 我 们 是 对 手 ，生 活 中

我 们 是 朋 友 。 我 们 建 了 一 个 交 流 群 ，每 天

大 家 都 在 分 享 带 团 趣 事 、讨 论 未 来 发 展 ，其

乐 融 融 。

接下来，我准备报考特级导游，提升自己

的学历。工作重心向导游培训方面倾斜，把

自己的带团经验和比赛收获分享给更多人，

号召大家共同讲好河北故事，传承中华优秀

传统文化，让更多的导游成为家乡故事的宣

传者和传统文化的传播者。

问题二 经历了这场比赛，您最大的收获是什么，有哪些体会想与同行分享？

浙江选手戴琛：

未来，导游群体一定会走上高质量发展

之 路 。 对 于 未 来 的 职 业 发 展 ，从 长 远 来 看 ，

我的态度是不设限，现在的打算是坚持在一

线带团。很多老一辈导游，在多年导游职业

生涯之后，出于身体原因或是别的原因选择

转型，这是很正常的。

未来无论如何变化，我都希望自己不忘初

心。当初之所以选择做导游，是因为喜欢这个

行业。成为一名导游后，我发现人与人交流是

一件非常有趣的事情。我的性格更加开朗，更

加愿意和人沟通，从中我发现了很多乐趣。

现在，社会上对导游行业有很多不理解。

对此，我们一方面要做好自己，带好每一个团，

做能带给游客温暖和欢乐的导游。另一方面

也要多发声，传递正能量。很多导游通过网络

宣传正能量，我也会在工作之余尝试直播。比

如，分享祖国各地大美山河，介绍本地的美景

美食，给游客的旅行带来更多方便。

在职业晋升方面，我希望按部就班获得

相 应 资 质 。 在 杭 州 ，资 质 不 同 的 导 游 ，发 展

方向也不同，这对我来说是一种激励。

问题三 作为银牌导游员，今后会注意哪些带团要点？您会把导游当作终身职业吗？

天津选手徐亮：

导 游 提 升 技 能 是 必 须 的 ，这 是 市 场 决 定

的。如果技能不提升，就会被市场抛弃。而支

撑我们不断前行、提升自我的动力则是一颗真

诚 为 游 客 服 务 的 心 。 我 们 要 把 自 己 对 城 市 的

热 爱 、对 家 乡 的 情 怀 表 达 出 来 ，为 游 客 提 供 优

质服务，让其获得更好的旅游体验。我们要通

过导游服务，让游客感受家乡的温度。

导 游 要 有 良 好 的 语 言 表 达 能 力 ，做 到 口 齿

清 晰 ，可 以 通 过 参 加 普 通 话 考 试 、朗 诵 演 讲 主

持 人 比 赛 等 方 式 ，学 习 吐 字 发 声 、腹 式 呼 吸 。

导游还需要具有一定的审美能力，既有发现美

的 眼 睛 ，也 有 创 造 美 的 心 灵 ，这 样 才 能 为 游 客

提供高品质的旅游体验。

导 游 要 多 接 触 各 行 各 业 的 游 客 ，从 他 们 身

上 学 习 ，再 把 自 己 所 学 运 用 到 服 务 不 同 类 型

客 人 的 实 践 中 去 ，完 善 自 己 的 知 识 体 系 和 服

务 技 能 。

作 为 一 个 从 业 20 多 年 的 老 导 游 ，我 很 确

信 这 是 我 一 辈 子 的 事 业 。 能 做 自 己 喜 欢 的 事

情 ，并 从 中 获 得 快 乐 ，是 非 常 幸 运 且 幸 福 的

事 情 。

山西选手王海涛：

未来的导游一定是全能型选手，导游不应

把自己限制在带团这一项技能上，应该从更长

远 的 角 度 规 划 自 己 的 职 业 之 路 。 我 跟 另 一 位

导 游 一 起 成 立 了 一 家 旅 行 社 ，我 们 身 兼 数 职 ，

一个人“饰演”多种角色，希望得到更全面的锻

炼。

在全面发展的同时，深入打造一技之长十

分 重 要 。 比 如 我 们 鼓 励 导 游 学 习 家 乡 的 非 物

质 文 化 遗 产 项 目 ，像 剪 纸 、皮 影 、民 歌 等 ，并 且

将自己所学运用到实地带团过程中，以这种方

式传承非物质文化遗产。

就 我 个 人 而 言 ，我 离 不 开 导 游 这 个 行 业 。

导游职业为我提供了这样一个平台，让我有机

会 把 山 西 的 美 好 讲 给 游 客 听 。 爱 好 与 事 业 相

结合是一件非常幸福的事，我乐在其中。

在职业规划方面，我希望自己能够带动更

多新导游进入旅游行业，让他们认识到导游工

作 的 重 要 性 。 作 为 兼 职 老 师 ，我 还 在 学 校 代

课，探索如何帮助新导游快速成长。希望未来

不仅自己在旅游行业长久发展，还能够引领更

多新人进入旅游行业发光发热。

上海选手师文：

首先，导游要学会如何跟游客有效沟通。

在交流中，你才能了解游客此行的目的及兴趣

爱好，聊得更深入，才能知道游客对目的地有

什么期待。在了解这些的基础上，导游才能更

好地服务。所以，导游要善于跟游客聊天。

其次，在带团过程中，导游要用心观察，

灵 活 应 对 。 比 如 ，晚 餐 时 间 是 下 午 5 点 30

分，但游客兴致勃勃想要多逛一会儿。此时

你 就 可 以 向 旅 行 社 汇 报 ，适 当 调 整 用 餐 时

间 。 当 然 ，按 照 行 程 单 执 行 也 没 问 题 ，但 可

能 会 缺 乏 一 丝 温 度 。 用 餐 时 间 的 调 整 看 似

只是一个细节，但正是这些不起眼的细节给

游客带来更加完美的行程和体验。

最后，导游要学会有效学习。我喜欢人物

传记，学习历史知识时就会从我感兴趣的人物

入手。通过一个人，了解一个时代、一段历史。

目 前 ，我 依 然 觉 得 导 游 是 最 适 合 自 己 的

工作。每当游客带着期待来到上海、满意而

归 时 ，我 会 很 有 成 就 感 ，游 客 的 满 意 就 是 对

导游最大的认可。未来，我会继续扮演好上

海文化传播者的角色。

西藏选手格桑央金：

在藏区带团，倡导文明旅游是一项很重要

的工作。带团过程中，我会提醒游客不随意踩

踏、乱丢垃圾，引导游客树立环保意识。

藏 区 各 景 点 相 距 较 远 ，游 客 在 车 上 的 时

间 较 长 ，这 就 要 求 导 游 要 提 前 了 解 道 路 状

况 ，确 保 驾 驶 员 处 于 良 好 驾 驶 状 态 。 同 时 ，

让自己的讲解更有趣，吸引游客关注讲解而

非道路状况。

每次接到带团任务，我都会提前准备，从

游客的基本情况分析其兴趣点，应从哪些方面

入手进行讲解，自己在哪些方面有弱点、哪些

方面需要补充，提前做好应急预案。

导 游 是 文 化 传 播 者 。 今 后 ，我 会 在 带 团

时 尽 可 能 多 地 给 游 客 讲 解 藏 族 文 化 。 我 将

重 点 关 注 研 学 团 ，学 习 研 学 培 训 类 课 程 ，考

取研学旅行指导师资格证。

其 实 ，把 导 游 变 成 终 身 职 业 并 不 难 ，我

很 享 受 每 次 带 团 过 程 。 带 团 不 是 导 游 的 单

向 输 出 ，而 是 与 不 同 游 客 互 动 、交 流 的 过

程。在与客人交流的过程中，倾听别人的经

历和故事，自己也受益。

“ 学 会 在 有 限 的 时 间 内 更 高 效 地 学

习”“坚定了自己的信心，未来在导游这条

道路上会走得更稳”……第五届全国导游

大赛结束后，本报记者采访了大赛评出的

7 名银牌导游员，听他们畅谈收获、畅想未

来。从他们质朴的语言中，我们感受到了

银牌导游员对荣誉的珍惜和对行业的热

爱。他们也将鼓舞更多人前行。

照片从左到右依次为银牌导游员王海涛、格桑央金、戴琛、胡圣才、胡雅飞、师文、徐亮。 本报记者 刘镇豪 摄


